

en el castillo de Lindholm hasta 1394; para recobrar la libertad tuvo que pagar un fuerte rescate; abandonó sus derechos en favor de la Suecia y murió en 1412.

Alberto el Oso, nació en 1106, murió en 1170; no poseía más que la Lusacia, cuando recibió del emperador Lotario el margraviato de Brandeburgo, en 1134; Conrado III le concedió, en 1138, el ducado de Sajonia que había quitado a Enrique el Soberbio; cuando lo devolvió a Enrique el Leon, el Brandeburgo fue erigido en feudo inmediato (1142). Procuró extenderse por todos los países comprendidos entre el Elba y el Oder y tomó parte en una cruzada en 1158. Pobló de nuevo el Brandeburgo con cultivadores holandeses, fundó iglesias, escuelas, se estableció en el Brandeburgo y creó a Berlín.

Alberto II, margrave de Brandeburgo, después de su hermano Oton II, fue uno de los más celosos defensores del Emperador Oton IV. Murió en 1221.

Alberto III, el Aquiles ó el Ulises, margrave de Brandeburgo, nació en 1414, y sucedió a su hermano Federico, de 1470 á 1486. Alcanzó la confianza del emperador Federico III, continuó la lucha contra los Pomeranos, é hizo un pacto de familia para la sucesión recíproca con las casas de Sajonia y de Hesse.

Alberto de Brandeburgo, nació en 1490, hijo del margrave Federico de Anspach-Baireuth, gran maestro de la orden Teutónica, en 1512; combatió contra el rey de Polonia Sigismundo (1519-1521); abrazó la religión luterana y se hizo aclamar duque hereditario de Prusia, bajo la soberanía de la Polonia (1525). La mayor parte de los caballeros siguieron su ejemplo. Fundó la universidad de Königsberg, en 1543, y murió en 1568.

Alberto de Brandeburgo, hijo del margrave Juan, nació en 1489; arzobispo de Magdeburgo y después de Maguncia, en 1514; murió en 1545. Leon X le encargó la predicación de las indulgencias. Fue uno de los más constantes adversarios de Lutero; el primero que en Alemania recibió á los Jesuitas, y, sin embargo, vióse obligado á conceder á los habitantes de Magdeburgo el libre ejercicio del culto protestante.

Alberto el Belico ó Alcibiades (á causa de su belleza); marqués de Brandeburgo (1522-1558); se distinguió por su valor, pero también por sus rapiñas, primero en los ejércitos de Carlos Quinto y luego en la liga formada por Mauricio de Sajonia. A la cabeza de una tropa de aventureros, asoló sin piedad á Espira, Worms, los dominios de los obispos de Wurzburg y de Bamberg; condenado por la cámara imperial, no quiso someterse y fué vencido en una sangrienta batalla en que Mauricio de Sajonia quedó mortalmente herido. Proscrito por el imperio, murió de intemperancia, como verdadero veterano.

Alberto I, duque de Brunswick, murió en 1278; distinguióse por su valor y su mucha dulzura.

Alberto II, hijo del anterior, reinó después de él hasta 1318.

Alberto, conde de Holanda, murió en 1404; mantuvo una lucha casi continua contra sus súbditos y su hijo Guillermo, y murió insolvente. En esta época es cuando por primera vez se encuentra el título de *estatuder* ó teniente del príncipe, en Holanda.

Alberto I, duque de Sajonia de 1212 á 1260, era de una estatura extraordinaria; hizo la guerra á Valdemar II, rey de Dinamarca, y acompañó á Federico II, en la sexta cruzada.

Alberto II, hijo del anterior, duque de Sajonia, murió en 1298, ahogado, según se cuenta, por la multitud, en la coronación de su cuñado Alberto I, en Aquisgram.

Alberto III, duque de Sajonia de 1418 á 1422, fué el último elector de la casa de Ascania.

Alberto el Desnaturalizado, palatino de Sajonia, langrave de Turingia de 1288 á 1314; trató de hacer morir en el castillo de Warzburg á su mujer Margarita, hija de Federico II. Estuvo en continua guerra con sus hijos, á quienes quería despojar para favorecer á su hijo natural, Apicio y á Adolfo de Nassau; murió en la miseria, terminando así una vida de vergonzosa depravación.

Alberto (CASIMIRO), duque de Sajonia Teschen, hijo segundo de Augusto III, rey de Polonia; nació en 1738 y murió en 1822; ayudó á su mujer, la archiduquesa María Cristina, hija de María Teresa, á gobernar los Países Bajos; no tuvo buen éxito en el sitio de Lila y fué batido en Jemmapes, en 1792; el resto de su vida lo pasó en Viena cultivando las letras y las artes.

Alberto de Aix, murió en 1120; escribió una relación de la primera cruzada, publicada en 1584, con el título de *Chronicon Hierosolymitanum* y traducido en la *Colección de las Memorias* de M. Guizot.

Alberto, abad benedictino de Estade; vivía en el siglo XIII y publicó una *Crónica*, desde la creación hasta 1256, excelente para consultar la Historia de la Alemania del N. en los siglos XII y XIII. Fué publicada en Helmstædt el año 1587.

Alberto el Magno, filósofo y teólogo famoso de la familia de los condes de Bollstædt; nació en Lavingen, en Suabia (1195), estudió en Padua, entró en la orden de Santo Domingo (1221), enseñó en las escuelas de su orden en Ratisbona, Estrasburgo, Hidelstein, y sobre todo en Colonia, donde tuvo por oyente á Santo Tomas de Aquino. En 1245, pasó á Paris, para obtener el grado de *maestro*; comentó la física de Aristóteles y tuvo tantos discípulos que se vió obligado á dar sus lecciones en una plaza llamada después *Maubert*, es decir, del *maestro Alberto*. Volvió á Colonia en 1248; llegó á ser provincial de su orden en 1254. Defendió en Roma (1255) los privilegios de Santo Domingo, atacados por la Universidad de Paris; hizo dimisión de las funciones de provincial en 1259; fué nombrado obispo de Ratisbona en 1260; pero renunció á esta dignidad al cabo de tres años para entregarse á la enseñanza en Colonia, donde murió en 1280.

Dotado de universales conocimientos, durante mucho tiempo fué considerado como nigromante y se le han atribuido muchas fábulas. Sus obras fueron publicadas en Lyon, en 1651, por el dominico P. Jammy, formando 21 vol. en folio. No es posible en pocas palabras dar idea de esas obras; ocupóse con preferencia de física y química, comentando á Aristóteles á Avicena y á los Arabes; cree en la posibilidad de la trasmutación de los metales en oro y plata; su saber es vasto y á menudo exacto en sus observaciones, pero siempre ingenioso y circunspecto. Su filosofía y teología descuellan por lo alambicado y misterioso. Fué beatificado en tiempo de Urbano VIII, el 29 de setiembre de 1637.

Alberto el Bienaventurado, nació en 1150, cerca de Parma, obispo de Bobbio, y después de Verceil, patriarca latino de Jerusalem en 1204, estableció para la orden de los Carmelitas sábias y rigurosas reglas y murió asesinado en San Juan de Acre, en 1214.

Alberto de Rioms (El conde), nació en el Delfinado y mereció el grado de jefe de escuadra en la guerra de la independencia de los Estados Unidos. Después de choques bastante rudos con el pueblo de Tolon, en 1784, emigró y volvió á Francia, pasado ya el 18 brumario. Murió en 1810.

Alberto (FRANCISCO AUGUSTO CARLOS MANUEL, príncipe, segundo hijo de Ernesto, duque de Sajonia-Coburgo; nació el 26 de agosto de 1819, en el castillo de Rosenau, y murió el 14 de diciembre de 1861. En su primer viaje á Londres, 1836, se dió á conocer, y después de terminada su educación, se casó con Victoria, reina de Inglaterra, el 10 de febrero de 1840. La generosidad de su carácter, la elevación de sus sentimientos, su inteligencia vigorosa y sensata, triunfaron de las resistencias que la opinión inglesa le opuso al principio. Sin querer gobernar, ejerció sin embargo una grande influencia; contribuyó especialmente al desarrollo de la industria, de la agricultura, de los establecimientos de beneficencia, y fué el iniciador de la primera exposición universal de Londres, en 1851; el día de su muerte fué un día de luto para todos los Ingleses.

Alberto Luynes. V. LUYNES.

Alberto (ANTONIO), llamado *Antonio de Ferrara* ó el *Vecchio*, pintor italiano, discípulo de Angelo Gaddi, muerto en 1450; ejecutó en Urbino y en Città di Castello muchas obras de un colorido vivo y grato por su dulzura.

Albertrandy (JUAN CRISTIANO), prelado é historiador polaco; nació en Varsovia en 1731 y murió en 1808; jesuita á los diez y seis años, bibliotecario del obispo Zaluski, fué comisionado por el rey Estanislao Augusto para reunir en la biblioteca del Vaticano y en los archivos de Estocolmo y de Upsal, los documentos relativos á la historia de su país. El rey le nombró bibliotecario suyo y le hizo nombrar obispo de Zénopolis. Publicó los *Anales de la república romana hasta el tiempo de los Césares*, 2 vol. en 8º; los *Anales del reino de Polonia*; las *Antigüedades romanas aclaradas por medio de las medallas*, 3 vol. en 8º; disertaciones acerca de las *musas*, y del *sol*, como

divinidad pagana, etc., en las memorias de la Academia de Varsovia, la *Historia del reinado de Casimiro Jagellon* y la de *Estéban Bathory*, impresas después de su muerte, etc.

Alberis (GERRIT), pintor holandés de Nimega; murió en 1755; hizo retratos de fácil ejecución y color fino, pero un tanto duros.

Albertville, cab. de distrito del departamento de Saboya á 60 kil. N. O. de Chamberí; ha sido formada por dos villas que el Arly dividía, Conflans y el Hospital, tomando su nombre de Carlos Alberto, á quien fué debida esta reunion en 1835; 4,398 hab.

Albici ó Albiceci ó Reii, pueblo galo de la Narbonense II, en la orilla izquierda del Durance. Su capital era *Albiacæ*, y después *Reii* (Riez).

Albigenses. Se designó con este nombre, desde el siglo XII, á diferentes sectas de heréticos, que hicieron grandes progresos, sobre todo en el Mediodía de Francia, desde principios del siglo XI. Las principales eran los *Valdenses* y los *Cátaros* (V. *estas palabras*). Aunque de doctrinas muy diferentes, todos estaban acordes en rechazar la dominación de la Iglesia establecida y del pontificado; vanamente intentaron organizarse en el siglo XII; condenados por los concilios y por los papas, eran protegidos y amparados por los condes de Tolosa, de Foix, de Bearn y los vizcondes de Beziers; en todos los países de lengua provenzal, tenían en su favor las simpatías de los pueblos y el apoyo de su patriotismo. Este cisma del Mediodía era un gran peligro para la Iglesia y la cristiandad. Así, después del asesinato del legado Pedro de Castelnau (1208), Inocencio III, levantó una cruzada de predicadores contra los Albigenses, cruzada que fué muy popular desde las orillas del Loira hasta las orillas del Rin; dirigidos por el implacable abate del Cister, Arnaldo Amalrico y por el inflexible Simon de Montforte los cruzados sembraron la desolación en los países situados entre el Ródano y el Garona. El mismo Inocencio III, lloró las desgracias del vizconde de Beziers y de Raimundo de Tolosa; pero la herejía fué herida en esta terrible guerra y con ella la independencia del Mediodía y la civilización provenzal (V. *Simon de Montforte*). Después de la muerte de Simon de Montforte, que llegó á ser conde de Tolosa (1218), su hijo Amauri cedió sus derechos al rey de Francia, Luis VIII, quien dirigió una nueva cruzada en el Languedoc. En el tratado de Paris (1229), Raimundo VII se humilló, cedió parte de sus dominios al joven rey Luis IX y se comprometió á perseguir la herejía. Inocencio III había encargado ya á los dominicos (1215) ó hermanos predicadores del santo oficio de la inquisición la persecución contra los Albigenses. V. Schmidt. *Hist. y doctrinas de la secta de los Cátaros*, 2 vol. en 8º, 1849.

Albigeois (*Albigensis ager*), país de la Francia antigua, al N. del alto Languedoc; formó parte de la Aquitania; poseyeronlo en el siglo X los condes de Tolosa; en el XI los vizcondes de Beziers, y los condes de Carcasona en el XII. Simon de Montforte se apoderó de él durante la guerra de los Albigenses; su hijo Amauri lo cedió á Luis VIII. Abrazaba el arzobispado de Alby y el obispado de Castres; terreno fértil y poblado.

Albini (ALEJANDRO), pintor de Bolonia (1568-1646); discípulo de L. Carrache, con pincel delicado trató asuntos religiosos.

Albino, filósofo griego, que vivía en Esmirna en 150; autor de una *Introducción á los Diálogos de Platon*, comprendida en el tomo II de la Biblioteca griega de Fabricio.

Albino (DÉCIMO CLAUDIO), general romano, mandaba las legiones de Bretaña, después de la muerte de Pertinax, en 193. Sus soldados le proclamaron emperador; el Senado hizo votos por él; pero Séptimo-Severo se anticipó, ganéle con sus promesas y aun le dió el título de César. Cuando se desambarazó de Pescenio Neger, quiso hacer asesinar á Albino, le venció cerca de Lyon y le hizo decapitar en 198.

Albino ó Weiss (blanco), nombre de una familia alemana de médicos distinguidos.

BERNARDO (1655-1721), nacido en Dessau, profesor en Francfort del Oder y en Leiden; compuso más de 50 memorias, que demuestran su ciencia y habilidad. Boerhaave hizo su elogio.

BERNARDO SIEGFRIED fué uno de los once hijos del anterior, nacido en Francfort del Oder (1696-1770), profesor durante 60 años en Leiden, discípulo

de Boerhaave, y uno de los más grandes anatómicos de su época. Entre sus obras se citan *De ossibus corporis humani*; *De arteriis et venis intestinorum hominis* y especialmente la *Historia musculorum hominis*, la mejor obra de anatomía que hasta entonces se había conocido.

CRISTIAN BERNARDO, hermano del precedente (1696-1752), fué profesor de anatomía en la universidad de Utrecht.

FEDERICO BERNARDO, hermano de los anteriores (1715-1778), nació en Leiden, fué profesor de medicina en dicha ciudad; reemplazó á su hermano Siegfried en la cátedra de anatomía, y compuso muchas y muy notables disertaciones.

Albinos (del lat. *Albus*, blanco), individuos en otra época considerados como una raza particular de hombres y caracterizados por lo blanco y mate de la piel, por sus ojos rojizos, llorosos y muy sensibles á la luz. Han sido observados en diferentes países y hoy se consideran como atacados de una enfermedad llamada *albinia*.

Albinovano (CAYO PÉDO), poeta latino, amigo de Ovidio; compuso un poema épico, tomando por héroe á Germánico, obra de la cual no quedan sino treinta y tres versos. Se le han atribuido, sin pruebas ciertas, algunas elegías á la muerte de Druso y á la de Mecenas.

Albintemelium. V. VINTIMILLA.

Albion, según la fábula, hijo de Neptuno y de Anfitrite; reinó en la isla á la cual dió su nombre; ó bien, combatiendo con Hércules en la Galia Narbonense, fué aplastado por una lluvia de piedras, que Júpiter dejó caer desde el Olimpo para socorrer á su hijo. Tal es el origen de las piedras que cubren el llano del *Crau*.

Albion, antiguo nombre de la Gran Bretaña; según unos procede del céltico *alb ó alp*, que significa montaña; según otros, fué llamada así á causa de las rocas blancas de su costa meridional. Es también el nombre poético de Inglaterra.

Albion (NUEVA), vasta comarca de la América septentrional, en el Grande Océano, de los 43º á los 48º lat. N. (Oregon y Washington). Fr. Drake dió ese nombre á toda la costa de las Californias que él había explorado.

Albion (El) (*Albionensis pagus*), antiguo país de Provenza, que comprendía San Christol (Vaucluse) y el Revest de Bion (Bajos Alpes).

Albis (el), cadena de montañas de Suiza, de 20 kil. de largo, entre el Sihl, afluente del Limmat, y el Reuss, en los cantones de Zug y de Zurich.

Albis, nombre antiguo del Elba.

Albium Ingaunum. V. ALBENGA ó INGAUNI.

Albiste (ANTONIO LUIS), jurisconsulto francés y convencional, fué enviado á la Asamblea legislativa por el departamento del Sena Inferior; se mostró ardiente enemigo de la monarquía y contribuyó á la jornada del 10 de Agosto de 1792. Votó la muerte de Luis XVI, atacó á Roland, á los emigrados y á los generales sospechosos. Como comisario del ejército de los Alpes se distinguió por sus medidas revolucionarias y resistió á la Convención y á los Jacobinos, en todos los ataques que le dirigieron. Acusado como partícipe del movimiento insurreccional de pradiel, consiguió evadirse. Fué comprendido en la ley de amnistía del 4 brumario, y alcalde de Dieppe bajo el Directorio; después del 18 brumario, llegó á ser subinspector de revistas, y en 1812, murió de frío y de fatiga, en la retirada de Moscou.

Albium Intemelium. V. VINTIMILLA ó INTEMELIA.

Albius mons, nombre antiguo de los Alpes Dináricos.

Albizzi, familia célebre de Florencia, originaria de Arezzo, que defendió la causa aristocrática contra los Médicis y los Alberti. *Pedro Albizzi* fué derribado por la conspiración de los Ciampi, en 1378; su hijo *Tomás* subió al poder en 1382 y gobernó gloriosamente hasta 1417. — *Renato*, hijo de Tomás, fué vencido en su lucha contra Cosme de Médicis y desterrado de Florencia con sus amigos.

Albizzi (BARTOLOME), nació en Rivano (Toscana), murió en Pisa, en 1401, fué predicador y profesor de teología; célebre sobre todo por su libro titulado: *Liber conformitatum sancti Francisci cum Christo*. Esta obra, á menudo atacada antes y después de la Reforma, muchas veces modificada por sus hermanos

los Franciscanos, bajo diferentes aspectos excitó muchas controversias en los siglos xv y xvi.

Alboloduy, villa de la prov. de Almería (España); 2,100 hab.

Albon (*Castrum Albonis*), aldea del depart. del Drome, á 8 kil. N. E. de Saint-Vallier, en el distrito y á 20 kil. N. E. de Valence. Ruinas del castillo, de los condes de Albon, que llegaron á ser señores del Viennois.

Albon de Saint-André. V. SAINT-ANDRÉ.

Alboni (PABLO), pintor de Bolonia, muerto en 1730; vivió en Alemania é imitó las escuelas flamenca y holandesa.

Alboraza, villa de la prov. de Valencia (España); 3,300 hab.

Albornoz (GIL ALVAREZ CARRILLO DE), cardenal español, descendiente de sangre real; nació en Cuenca, muy joven fué arzobispo de Toledo, salvó la vida á Alfonso XI, en la batalla de Tarifa, 1340; pero privado del favor de Pedro el Cruel, huyó á Aviñón. Clemente VI le nombró cardenal é Inocencio VI le encargó que restableciese su autoridad en los Estados de la Iglesia (1353). Lo consiguió por la fuerza de las armas y por una política firme y hábil. Murió en Viterbo (1367) y fué enterrado en Toledo con los mas grandes honores. Ha dejado una obra sobre la *Constitucion de la Iglesia romana*.

Albornoz (DON JOSÉ CARRILLO), duque de Montemar y de Bitonto. V. MONTEMAR.

Albox, villa de la prov. de Almería (España), en un valle regado por el Almanzor; 7,400 hab.

Albrecht (GUILLERMO), fué uno de los mas célebres agrónomos alemanes (1786-1848). Discipulo de Thaer, profesor de Economía rural en el Instituto de Fellenberg, fué encargado por el gobierno de Nassau para redactar un periódico agronómico, y despues para dirigir en Idstein una escuela de agricultura experimental y otra normal primaria, despues trasladada á Nassau. Andando el tiempo, Albrecht convirtió el dominio de Geisberg, adquirido por la Sociedad de agricultura cerca de Wiesbaden, en uno de los principales focos de los progresos agrícolas de la Alemania occidental.

Albrecht de Halberstadt, poeta alemán, del principio del siglo xiii; en colaboracion con Wolfram de Eschenbach, publicó traducciones libres de novelas cabellerescas francesas.

Albreda, factoría del Senegal, cerca de la embocadura del Gambia; cedida por la Francia á los Ingleses en 1856. Arroz, cera, alóñsigos.

Albret, pequeño país de la antigua Gascuña, cuyo nombre procede de la pequeña poblacion de Albret ó Labrit, á 24 kil. N. de Mont-de-Marsan; formó al principio el señorío de Albret, que luego se extendió, convirtiéndose en condado y contuvo á Nerac, Tartas, Castel-Jaloux, Mont-Real, etc. En 1550, Enrique II lo transformó en ducado para Antonio de Borbon; fué reunido á la corona por Enrique IV, y despues regalado por Luis XIV al duque de Bouillon, en cambio de Sedan.

Albret (Casa DE), tomó su nombre del castillo de Albret, en la diócesis de Bazas, que en 1050 poseía Amanieu, señor de Albret. En el siglo xiv, *Arnaud*, señor de Albret, vizconde de Tartas, se casó con Margarita de Borbon, cuñada de Carlos V, y fué gran camarero. — Su hijo *Carlos*, fué condestable en 1402, se declaró por los Armañac y fué muerto en la batalla de Azincourt, donde mandaba el ejército (1415). — *Carlos II* sirvió valientemente á Carlos VI, á Carlos VII, á Luis XI. — *Alano el Magno*, su nieto, fué uno de los enemigos de Ana de Beaujeu, sostuvo contra los Franceses á Francisco II de Bretaña, aspiró á la mano de su hija Ana, y ofendido de verse rechazado, entregó Nantes á los Franceses, 1491. — Su hijo *Juan II*, llegó á ser rey de Navarra por su matrimonio con Catalina de Foix, en 1484. (V. Navarra.) — *Enrique de Albret*, rey de Navarra, duque de Alençon, esposo de Margarita de Valois, fué duque de Albret en 1550. — Su hija, *Juana de Albret*, se casó con Antonio de Borbon y fué la madre de Enrique IV, quien reunió de hecho el ducado de Albret á la corona en 1589, y definitivamente en 1607.

Albret (CÉSAR FEBO, mariscal DE), conocido al principio con el nombre de conde de Miossens; era nieto de Estéban, bastardo de Albret y de Francisca de Bearn, señora de Miossens. Guerreó en Holanda, volvió á Francia como mariscal de campo

en 1646; mereció el baston de mariscal en 1654, por su fidelidad á Ana de Austria y á Mazarino. Era cortesano, de un espíritu jovial y le han celebrado San Evremundo y Scarron. Con su muerte (1676), se extinguió la casa de Albret.

Albucasis (ABUL-KACIM-KALAF-BEN-ABBAS), médico árabe, nació en Azara, cerca de Córdoba, murió en 1107. No es conocido sino por su obra titulada *Al Tasrif ó Exposicion de las materias*, que jamás ha sido publicada por entero; solamente se ha traducido al latín la parte mas curiosa, que trata de la cirugía: *Tractatus de operatione manus seu de chirurgia Albucasis*; Venecia, 1497; Basilea, 1541, y Oxford, 1778, 2 vol en 4º, con numerosos grabados de instrumentos quirúrgicos. Tambien se ha publicado una edicion incompleta del tratado médico de Albucasis, con el título de *Liber medicinae theoreticae, necnon practicae Alsharavii*; Ausburgo, 1519, y de *Manualis medicinae*, Estrasburgo, 1532.

Albufera, lago pantanoso de España, á 15 kil. S. de Valencia; tiene 40 kil. de contorno y comunica con el mar por un estrecho canal: contiene abundante pesca. Suchet recibió el título de duque de Albufera por haber batido cerca de este lago al general Blake, en 1812.

Albufera (Duque DE). V. SUCHET.

Albufera, aldea de España, á 26 kil. S. E. de Badajoz (Extremadura); sobre el Albufera, afl. del Guadiana. Batalla muy sangrienta del 16 de mayo de 1811, entre el mariscal Soult y Beresford, quien mandaba á los Anglo-Espanoles.

Albuino, rey de los Lombardos, sucedió á su padre Auduino en 561; fué aliado de los Avaros, dió muerte al rey de los Gépidas, Cunimundo, y se casó con su hija Rosmunda, de quien se habia apoderado (567). En otro tiempo estuvo con Narses contra Totila; así fué que, llamado por el eunuco caido, abandonó la Panonia y la Nórica á los Avaros, invadió la Italia por los Alpes Julianos y subyugó el Norte de la península de 568 á 573. Pavia fué su capital. Pero la resistencia de las ciudades del litoral y el poder de los 36 duques, que se dividian su conquista, le impidieron someter toda la Italia. Se dice que Albuino quiso obligar á la reina á que bebiese en el cráneo de Cunimundo, que le servia de copa, y que Rosmunda indignada, le hizo asesinar.

Albula, antiguo nombre del Tiber y de unas aguas sulfurosas cerca de Tibur.

Albula, montaña de los Alpes Réticos, en el canton de los Grisones, tiene 2,410 m. de altura. El rio de *Albula* sale de dos pequeños lagos, situados en el ápice, y se echa en el Rin posterior, cerca de Tuzis.

Albumazar (ABU-MASCHAR-DJAFAR-IBN-MOHAMED), célebre astrónomo árabe de Balkh (776-885), fué llamado por Herbelot el príncipe de los astrónomos de su tiempo, y compuso cerca de cincuenta obras, cuya lista ha sido dada por Casiri; solamente algunas de ellas han visto la luz pública.

Albúnea, sibila á quien se habian consagrado, cerca de Tibur, un bosque, una gruta y una fuente, cantadas por Horacio, y un templo, cuyas ruinas se ven aun inmediatas á las cascadas del Anio.

Albuñol, villa de la prov. de Granada (España); 6,400 hab.

Alburquerque, villa de España, en la provincia y á 28 kil. N. O. de Badajoz (Extremadura), cerca de la orilla izquierda del Gébora, con una fortaleza, fábricas de paños; 6,500 hab.

Alburquerque, poblacion importante del Brasil, (provincia de Mato-Grosso), en la margen del alto Paraguay. El gobierno autorizó (1856) á los buques extranjeros para hacer el comercio de cabotaje entre los puertos brasileños del Océano y el de Alburquerque, con objeto de abastecer la provincia de Mato-Grosso.

Alburquerque (ALFONSO DE) *el Grande*, nació en Alhandra, á 6 leguas de Lisboa, en 1453, descendía por su padre del rey Dionisio, y por su madre de una familia de ilustres exploradores. Educado en la corte de Alfonso V, ligado por el afecto al servicio de Juan II, y despues al de Manuel, sirvió en Africa y en Italia contra los Turcos; pasó á la India, en abril de 1503, mandando tres buques. Despues de haber construido una fortaleza en Cochín, volvió en 1504, y en 1506 acompañó á Tristan da Cunha con un título secreto de gobernador de las Indias. Fundaron una fortaleza en la isla de Socotora, para proteger á

los cristianos nestorianos de Africa, y despues, con seis buques, fué á restablecer á los Portugueses en Ormuz, una de las puertas del mundo, como entonces se decía; pero la insubordinacion de sus capitanes le obligó á alejarse. En 1509, se hizo reconocer virey, á pesar de Francisco de Almeida, quien se negaba á obedecerle y hasta le hizo arrestar en Cananor. Entonces consolidó su poder en la costa de Malabar, bombardeó á Calicut, y al cabo de dos sitios difíciles, se apoderó de Goa, que llegó á ser la capital de las posesiones portuguesas (1510). Al año siguiente, á la cabeza de 1,400 hombres, se apoderó de la gran ciudad de Malaca abriendo así á los Europeos las comarcas de la Indo-China, las islas de la Sonda, las Molucas, etc. Despues de haber expulsado á los Turcos, que amenazaban á Goa, quiso, segun se dice, arruinar el poder del Soldan de Egipto, desviando, con el Negus de la Abisinia, el curso del Nilo en el mar Rojo; bombardeó dos veces á Aden, con la esperanza de cerrar al comercio musulman la entrada de aquel mar y se apoderó definitivamente de Ormuz, que dominaba la ruta del golfo Pérsico (1515). Su poder era muy grande en todo el Oriente; los soberanos musulmanes buscaban su alianza ó su proteccion; y los pueblos admiraban su valor y su equidad; pero tenia enemigos envidiosos de su gloria; negósele el título de duque de Goa, y hallóse mortalmente atacado, por una fiebre disenterica, cuando supo los nombramientos de Lopo Soarez de Albergaria, como gobernador de Goa, y de Diego Mendez, como comandante de la fortaleza de Cochín; los dos eran enemigos suyos. Murió el 16 de diciembre de 1515, en la rada de Goa, creyéndose privado por completo del favor, mientras que Manuel le daba el gobierno de Aden, de Ormuz, etc., como lo prueba la carta tardía del rey, escrita el 11 de marzo de 1516. Alburquerque es el verdadero fundador del poder portugués en la India, y su nombre fué por mucho tiempo venerado por los habitantes de esas comarcas, quienes iban á su tumba implorando justicia. Los *Comentarios de Alfonso de Alburquerque*, han sido redactados por su hijo, *Alfonso Brazo de Alburquerque* (1500-1580), con los documentos originales, debidos al héroe mismo; la mejor edicion es la de Lisboa, 1774, 4 vol. en 8º.

Alburquerque (MATÍAS DE), general portugués, defendió su gobierno de Pernambuco contra los Holandeses y tomó una parte gloriosa en la guerra sostenida por los Portugueses contra los Españoles, desde 1640. Murió en Lisboa, en 1646.

Alburquerque (EDUARDO DE), sobrino del anterior, le acompañó al Brasil, fué gobernador de San Salvador, y lo defendió contra los Holandeses. Despues de la revolucion de 1640, se retiró á Madrid al lado de Felipe IV, y escribió la guerra del Brasil de 1620 á 1639 contra los Holandeses.

Alby, cabeza de distr. del depart. del Tarn, cerca del rio del mismo nombre, á los 43º 55' 46" lat. N. y 0º 11' 42" long. O. á 680 kil. S. de Paris. Posee fábricas de paños ordinarios y de telas; gran com. de trigos y de vinos. Son notables: la catedral gótica de Santa Cecilia, la iglesia de San-Salvi y la estatua de Lapeyrouse. Su obispado data del siglo iii; se convirtió en arzobispado en 1678; 17,469 hab. — Su origen es desconocido; conquistada por Pepino a los Arabes, llegó á ser la capital de un condado que formó parte del de Tolosa; fué uno de los centros de la herejía *albigense*, y tomada por Simon de Montfort en 1209; cedida á Luis VIII, reunióse definitivamente á la corona en 1284. En el siglo xvi, llegó á ser una de las plazas de armas de los calvinistas y sufrió mucho por la revocacion del edicto de Nantes, en tiempo de Luis XIV.

Alcabala, impuesto que se pagaba en España sobre la venta de las mercaderías y que generalmente era de un diez por ciento. Los reyes lo consideraban como un derecho necesario con aplicacion á los gastos de guerra. Al fin quedó reducido al uno por ciento. En el siglo xvii este impuesto tuvo cuatro diferentes aumentos de un centésimo cada vez, y de esto nació su nombre de «cientos.»

Alcaer do Sal, villa de Extremadura (Portugal), á 75 kil. S. E. de Sétubal, sobre el Saado. Posee importantes salinas en sus alrededores; 2,800 hab.

Alcaforada (MARIANA), de una familia ilustre de Portugal, religiosa en un convento de Beja, en el siglo xvii, considerada como autora de las famosas *Cartas Portuguesas*, que, segun se dice, escribió con

el caballero de Chamilly (V. *ese nombre*). Estas cartas traducidas al francés, fueron publicadas en 1669, por Barbin. Tal es la opinion de Boissonade, de Barbier, del Abad de Saint-Léger, y de D. José María de Souza.

Alcaforado (FRANCISCO), viajero portugués, escudero del infante Dom Enrique; estaba á bordo del buque descubridor de la isla de la Madera, en 1420. Escribió una relacion curiosa de este descubrimiento, la cual ha sido traducida al francés; Paris, 1671, en 12º.

Alcalá de Chisbert, villa de la prov. de Castellon de la Plana (España), á 20 kil. S. O. de Peñíscola; 4,300 hab.

Alcalá de Guadaira, ó **de los Panaderos**, villa de la prov. y á 15 kil. S. E. de Sevilla (España), cerca del Guadaira, situada en un terreno fértil, sobre todo en hermosos olivares. Esta villa está en su mayor parte habitada por panaderos que suministran el pan á la pob. de Sevilla; 7,000 hab.

Alcalá de los Gazules, villa de la prov. de Cádiz; 6,150 hab.

Alcalá de Henares (*Complutum*), ciudad de España, en la prov. y á 32 kil. N. E. de Madrid (Castilla la Nueva), á la derecha del Henares; es muy antigua; está muy decaída; el palacio del arzobispo de Toledo y la catedral gótica son hermosos monumentos; en otro tiempo tenia una universidad fundada por Jimenez, cuyas cenizas guarda, en 1499; hoy encierra un colegio militar y archivos de grande importancia; patria del celeberrimo Miguel Cervantes, del Emperador Fernando I, de Figueroa y de Antonio de Solís; 5,000 hab.

Alcalá de Júcar, villa de la Mancha, en la prov. de Albacete (España), cerca del Júcar; fábricas de aguardiente; 2,300 hab.

Alcalá la Real, ciudad de España, á 45 kil. S. O. de Jaen, junto al Gualcoton; abadía célebre. Sebastiani batió allí á los Españoles el 28 de enero de 1810; 12,000 hab.

Alcalá (SAN DIEGO DE), nacido, á fines del siglo xiv, en San Nicolás, diócesis de Sevilla, entró en la orden de San Francisco en Córdoba. Director despues de un convento de las islas Canarias, se distinguió por las numerosas conversiones que hizo. En 1450 asistió, en Roma, á la canonizacion de San Bernardino de Sena, y se señaló por su celo y decidida caridad en una terrible epidemia. Murió el 12 de Noviembre 1463, en Alcalá de Henares. Fué canonizado, en 1588, por el papa Sixto V.

Alcalá Galiano (DON DIONISIO), nacido en Cabra, cerca de Córdoba (1762-1803), se distinguió como marino, continuó el trabajo del mapa de las costas de España, levantó el plano de la bahía de Algeciras; dió á conocer una parte de las costas setentrionales de Africa, de las islas Canarias y del estrecho de Magallanes. Fué muerto en la batalla de Trafalgar. Es autor de una: *Relacion del viaje hecho por las goletas Sutil y Mejicana en 1792, para reconocer el estrecho de Inca*; y un *Método para hallar la latitud en alta mar*; Madrid, 1795.

Alcalá Galiano (DON ANTONIO), hombre de Estado español, hijo del precedente, nacido en Cádiz (1789-1865), tomó parte en la guerra contra los Franceses; escribió contra ellos; fué agregado á las embajadas de Inglaterra, 1812, de Suiza, 1813. Años despues, en la época de la revolucion de 1820, el general Quiroga, de quien era secretario, le nombró jefe político de Cádiz. Tuvo participacion en las Córtes en 1821. Despues de la toma del Trocadero, 1823, se retiró á Inglaterra, luego vivió en Francia, desde 1830 á 1834. Volvió á entrar en España durante el ministerio de Martinez de la Rosa; diputado á Córtes y uno de los jefes del partido progresista. Fué uno de los miembros del ministerio Mendizabal, 1837. Bajo la regencia de Espartero, sus opiniones se modificaron poco á poco y vino á ser uno de los jefes del partido conservador. Estuvo de embajador en Portugal, 1851, y de ministro de Fomento en el ministerio Narvaez de 1864.

Alcalá y Herrera (ALFONSO), poeta portugués, nacido en Lisboa, 1599, muerto á mediados del siglo xvii, originario de Toledo, escribió: *Jardin anagramático de divinas flores lusitanas, españolas y latinas, etc.*; Lisboa, 1654, en 4º. *Corona y ramillete de flores salutíferas, etc.*; 1677, en 8º; y además *Varios efectos de amor en cinco novelas ejemplares, y nuevo arte*

para escribir prosa y verso sin una de las letras vocales; Lisboa, 1678, en 4º.

Alcalde (punta del), en la costa de la rep. de Chile, á los 28º 34' lat. S. y los 67º 46' long. O.

Alcalde (en árabe *al cadh*, *el cadí*, el juez), nombre general de los jueces en España; con él se designa mas particularmente hoy á los jefes de los ayuntamientos, escogidos por el rey ó el gobernador de la provincia, entre los consejeros municipales. También se da este nombre á ciertos jueces especiales.

Alcámenes, escultor ateniense, vivía en 450 ántes de J. C.; es célebre por su Vénus, su Vulcano, y el frontis del templo de Júpiter Olímpico, descrito por Pausanias.

Alcarno, ciudad de Sicilia, en la provincia, y á 40 kil. al E. de Trápani; es de origen árabe. Al S. se encuentran las ruinas de Egesto ó Segesto, 20,000 hab.

Alcanar, villa de la prov. de Tarragona (España); 3,000 hab.

Alcántara, arroyo, que se une al Tajo, en Lisboa, célebre por la victoria del duque de Alba contra los Portugueses, en 1580.

Alcántara, puerto de la provincia de Maranhao (Brasil), á la izquierda del estuario de Maranhao. Salsinas, algodón afamado, arroz.

Alcántara (el puente en árabe), antigua *Norba Cæsarea*, ciudad de España, en la provincia y á 50 kil. N. O. de Cáceres (Extremadura), en la orilla izquierda del Tajo; cuna de la orden de Alcántara; cerca de la ciudad, ruinas de un puente romano destruido por los Ingleses en 1809; 4,500 hab.

Alcántara (orden de); fué fundada en Castilla, en el siglo XII, para combatir á los moros, con el nombre de San Julian del Peral. Confirmada por los papas, que le dieron la regla de San Benito; recibió de Alfonso IX, en 1217, la ciudad de Alcántara, y aunque dependiente de la orden de Calatrava, conservó su organizacion particular. Los reyes de España fueron Grandes Maestros de la orden, desde Fernando el Católico; en 1540, los caballeros pudieron casarse. La orden fué suprimida en 1835, con todos las órdenes religiosas. El hábito de ceremonia de los caballeros consistía en un gran manto blanco, con una cruz verde floridelsada, en el lado izquierdo; sobre el escudo de la orden hay un peral, en recuerdo de su primer nombre.

Alcantarilla, villa de la prov. y á 16 kil. S. de Murcia; 4,500 hab.

Alcañiz, ciudad de España, en la provincia de Teruel (Aragon), á orillas del Guadalupe, en medio de un territorio fértil, á 90 kil. S. E. de Zaragoza; 6,000 hab.

Alcaraz, sierra que hace parte de la cadena de los montes ibéricos, en España, entre el Guadalquivir y el Segura.

Alcaraz, ciudad de la provincia y á 90 kil. S. O. de Albacete (España), sobre el Guadalimar; explotacion de zinc y de cobre; 7,500 hab.

Alcarria, nombre dado al país comprendido entre las sierras de Cuenca y de Sigüenza por un lado, y la Mancha por el otro. Se cree generalmente que este nombre se deriva de *Alqueria*, que significa en árabe, *país de cabañas*. El terreno de la Alcarria no ofrece accidente alguno; es un país donde los valles son poco profundos y las montañas poco elevadas. Corresponde al S. de la prov. de Guadalajara, á una parte de la de Cuenca, y se extiende hasta el límite meridional de la prov. de Madrid.

Alcaudete, villa y á 50 kil. S. O. de la prov. de Jaen (España); las casas están construidas con mármol negro; 4,500 hab.

Alcazar de San Juan (ant. *Alce*, ciudad de los Celtiberos), ciudad de España, en la prov. y á 70 kil. N. E. de Ciudad Real (Castilla la Nueva). Fué una de las residencias de la orden de San Juan de Jerusalem. Fábricas de chocolate, jabon, salitre y pólvora; comercio activo; 7,500 hab. A 32 kil. se encuentra el lugar de *Toboso*, el cual Cervantes hizo país natal de la Dulcinea de su *Don Quijote*.

Alcazar Kibir ó Quivir, ciudad de Marruecos, á 25 kil. al E. de Lavache, célebre por la batalla en la cual pereció (1578) el rey Sebastian de Portugal; 8,000 hab.

Alcazar Seghir, plaza fuerte de Marruecos, en el estrecho de Gibraltar, entre Ceuta y Tanger.

Alcazar (BALTASAR DE), célebre epigramático español, nacido en Sevilla, hácia el siglo XVI; hizo

muchas campañas en Italia, despues vivió en Jaen y en Ronda. Cervantes ha elogiado sus poesías, breves, pero delicadas y graciosas. Espinosa las ha coleccionado en las *Flóres de poetas ilustres*; varias de las composiciones de Alcazar se encuentran en el tomo XVIII de la *Coleccion de poetas españoles*, de Ramiro Fernandez.

Alceo, hijo de Perseo, padre de Anfítrion, fué el abuelo de Hércules (Alcídes) y rey de Tirintia.

Alceo, hijo de Hércules y tal vez de Onfala; fué el tronco de los reyes Heráclidas de Lidia.

Alceo, poeta lírico de Mitilena; vivió de 620 á 580 ant. de J. C. De familia noble, se puso á la cabeza del partido aristocrático y sostuvo ardientes luchas contra los partidarios de la democracia y contra Pitaco, quien quedó dueño del poder. En una guerra contra Atenas, segun se dice, arrojó su escudo, que los Atenienses depositaron en el templo de Minerva, en Sigea. Fué desterrado, recorrió muchos países, como el Egipto, y parece que se reconcilió con Pitaco. Sus poesías, himnos, odas, cantos guerreros y amorosos, epigramas, escritos en dialecto eólico y probablemente monostóquicos, fueron muy populares y de un grande entusiasmo; desgraciadamente se han perdido. Horacio le ha alabado é imitado á menudo. Las ediciones mas completas y mas recientes de los fragmentos de Alceo, son las de A. Matthi, Leipzig, 1827, y de Bergk, *Poetæ lyrici græci*, Leipzig, 1843.

Alceo; se cita tambien á un Alceo de Atenas, uno de los poetas trágicos mas antiguos. — A un poeta cómico, contemporáneo de Aristófanes. — Y á un poeta de Mesena, que vivió en el siglo II, antes de J. C., autor epigramático. — V. Fabricio, *Bibliot. griega*; t. II y IV.

Alceste, hija de Pelias y mujer de Admeto, rey de Teras en Tesalia, se dió la muerte en secreto por salvar la vida á su esposo. Hércules, agradecido de la hospitalidad de Adureto, bajó á los infiernos y volvió con la virtuosa Alceste. Es el tema de una bella tragedia de Eurípides, de una ópera de Quinault y Lulli, y sobre todo de la admirable ópera de Gluck.

Alcetas, rey de Epiro, en el siglo III, ant. de J. C., fué muerto por sus súbditos y tuvo por sucesor á Pirro.

Alciati (ANDRÉS), célebre jurisconsulto; nació en Alzano, cerca de Milan, en 1492, murió en 1550; fué profesor de derecho civil en la universidad de Aviñon (1518-1522); despues volvió á Milan. Francisco I le llamó, en 1529, á Bourges, donde su ensenanza dió muy buen resultado. El duque de Milan le nombró profesor de Pavia, en 1532, con el título de senador; luego enseñó en Milan, en Bolonia y Ferrara. Carlos Quinto le nombró conde palatino y senador. Sus contemporáneos le han dado en cara su avaricia y su glotonería. Comenzó la escuela célebre, cuya gloria es Cujas, escuela que se proponia ilustrar el estudio de las leyes con el de la historia. Sus *Obras*, publicadas en cinco vol. en folio, en Lyon, 1560, han sido impresas varias veces. En ellas se encuentran sus comentarios filológicos acerca de Tácito y Plauto; los *Emblemata* ó sentencias en versos latinos y epigramas.

Alcibiades, hijo de Clinias, nació en Atenas en 450 ant. de J. C., fué educado en casa de Pericles, pariente suyo y uno de sus tutores. Desde su infancia, se hizo tan notable por sus vicios como por sus bellas cualidades; su nacimiento, su belleza, su talento y la alabanza de Pericles le atrajeron mil liosonjeros; y las lecciones de Sócrates, á quien sin embargo queria mucho, no pudieron triunfar de sus pasiones y de su ambicion. Llamó desde luego la atencion por su lujo y sus prodigalidades. Celoso de Nicias, hizo cesar la tregua que este acababa de firmar con los Esparciatas, en 421; procuró suscitarle enemistades en el Peloponeso, en Argos, Mantinea, Patras, en la Elida; despues decidió la famosa expedicion de los Atenienses, en Sicilia (415). Tomada Catana, fué llamado á Atenas; se le acusaba de haber mutilado, antes de su partida y despues de una orgia, las estatuas de Mercurio, así como tambien de haber profanado los misterios de Eleusis; sus parientes y amigos estaban encarcelados. En Turio, se escapó de la galera sagrada en que venia, yendo á refugiarse en Esparta. Los Atenienses le condenaron á muerte por contumacia. Sedujo á los Esparciatas, adoptando su manera de vivir, y les aconsejó que enviasen á Gélipo al socorro de Siracusa, á ocupar á Decelia para dominar

el Atica y unirse á los Persas. Amenazado de muerte por los celos del rey Agis y de los principales esparciatas, se retiró al lado de Tisafernes, sátrapa del Asia Menor, y allí llegó á ser muy pronto poderoso. Se decidió fácilmente á abandonar la causa de Esparta, dejando que los Griegos se debilitaran y arruinasen mutuamente. Despues de una revolucion oligárquica en Atenas, la flota que se encontraba en Samos, puso á Alcibiades á su cabeza; la tiranía de los cuatrocientos fué derribada y Alcibiades, despues de brillantes victorias en el Helesponto, cerca de Cízico, devolvió á su patria el imperio del mar y entró en Atenas en medio de las aclamaciones de una multitud entusiasta. Gozó durante algun tiempo de un crédito ilimitado; pero como sus victorias no eran ya tan brillantes, porque le faltaba dinero, pronto murmuraron contra él; y despues de la derrota de su teniente Antico, se vió obligado á retirarse á Tracia. Sus consejos no pudieron evitar la victoria completa de Lisandro en Egos-Potamos, entónces temiendo el odio de los Esparciatas, se dirigió adonde estaba el sátrapa Tarnabazo, esperando decidirse en favor de los Atenienses; pero este, excitado por Lisandro, envió asesinos que incendiaron la casa de Alcibiades, quien al huir de ellos cayó atravesado por sus flechas, 404 antes de J. C.

Alcidamas, retórico griego de Elea, en el Asia Menor, discípulo de Gorgias; vivía en el siglo IV antes de J. C. Se conservan con su nombre dos ensayos de retórica; *Un discurso de Ulises contra Palamedes* y una diatriba *sobre los Sofistas*. Se encuentran en la coleccion de Reiske, y en Bekker, *Oratores Attici*, 1823. Han sido traducidos por el abate Auger.

Alcídes, nombre dado á Hércules, nieto de Alceo, rey de Tirintia.

Alcifron, retórico griego del siglo II; ha dejado 76 cartas, fechadas en Atenas y escritas por pescadores, aldeanos, parásitos y cortesanas. Domina en ellas el mal gusto; pero son curiosas bajo el punto de vista de las costumbres. Han sido publicadas por Bergler, Leipzig, 1745-1748; por Wagner, Leipzig, 1798; por Secler, Leipzig, 1853, y traducidas por el abate Richard; Paris, 1785, 3 vol. en 12º.

Alcimo, gran sacerdote de los Judíos, en 160 ántes de J. C., fué acusado de idolatría, luchó contra Judas Macabeo, ayudado por los Sirios, tornó á Jerusalem y murió súbitamente.

Alcimo, poeta é historiador del siglo IV, enseñó la retórica en Burdeos y nos ha dejado siete epigramas, impresos en la Antología de Meyer; Leipzig, 1835.

Alcinoo ó Alcinoe, rey de los Feacios en la isla de Corcira, padre de Nausicaa, amparó á Ulises á su vuelta de Itaca.

Alcinoo, filósofo griego platónico del I al II siglo despues de J. C.; escribió una *Introduccion á la filosofía de Platon*, publicada por Fischer, Leipzig, 1783, y traducida por Combes-Dounous, Paris, 1800.

Alcione, hija de Eolo, esposa de Ceix, rey de Traquinia, se precipitó en el mar á la vista del cadáver de su esposo, ahogado en un naufragio al ir á consultar el oráculo de Claros. Tétis los metamorfoseó en alciones; los dioses decidieron que el mar estuviere siempre en calma en los dias mas cortos del año, época en que esos pájaros empollan sus huevos.

Alcionio (mar) (*Alcionius sinus*, Mar de los alciones), nombre dado antiguamente á la parte oriental del golfo de Corinto.

Alcira, ciudad de España, en la provincia y á 50 kil. S. O. de Valencia, sobre el Júcar, cosecha seda y arroz; 13,000 hab. Llamada *Sucro* por los Cartagineses, *Setabacula* por los Romanos, fué llamada *Algezirah* (la isla) por los Arabes.

Aleman ó Alcmeon, poeta griego, nació en Sardes, vivía en Esparta en 670 ant. de J. C. Compuso poesías líricas en dialecto dórico. Horacio las ha imitado algunas veces; solo nos quedan varios fragmentos reunidos por Welcker, Giessen, 1815. Se encuentran en los *Lyrici græci* de Boissonade y han sido traducidos en las *Veladas Literarias* de Coupé.

Alcmena, mujer de Anfítrion, rey de Tirintia, y segun la Fábula madre de Hércules.

Alcmeon, hijo del adivino Anfiarao; mató á su madre Erifila, quien habia obligado á su esposo á ir al sitio de Tébas, donde debia perecer. Perseguido por las Furias, purificado por su matrimonio con Alfeisea, hija de Tegeo, rey de Arcadia, fué muerto por los hermanos de su mujer, á quien habia sido infiel por Caliroe, hija de Aqueloo.

Alcmeon, filósofo griego de Crotona, discípulo de Pitágoras, vivía en el siglo VI ant. de J. C. Dícese que fué un hábil naturalista, y si no el primero que diseccionó cadáveres humanos, parece ser lo cierto que diseccionó animales, alcanzando así nociones bastante exactas de la anatomía del oido.

Alcmeónidas, poderosa familia de Atenas. Desendia de Alcmeon, nieto de Néstor, quien, arrojado de Mesenia por los Dórios, vino á establecerse en Atenas. Los Alcmeónidas ejercieron por mucho tiempo los cargos mas importantes; un *Alcmeon* fué el último arconte perpétuo, en 754 ántes de J. C. — Otro *Alcmeon*, hijo de Megacles, defensor de la aristocracia, levantó el destierro á los Alcmeónidas, en tiempo de Solon, mandó á los Atenienses en la guerra sagrada de Cirra y fué colmado de grandes riquezas por Cresos. A esta familia pertenecen Megacles, Clístenes, Pericles y Alcibiades.

Alcobaza, villa de Extremadura, en Portugal, á 32 kil. S. O. de Leiria, á orillas del Alcoa y del Bucá. Monasterio célebre de benedictinos, fundado en 1448 por Alfonso I, encierra las tumbas de Inés de Castro y de Pedro el Justiciero; 3,000 hab.

Alcobaza, villa de la prov. de Porto-Seguro (Brasil), en el Hancheu, cerca de su embocadura.

Alcober, villa en la prov. y á 25 kil. N. O. de Tarragona (España); 3,000 hab.

Alcolea, villa de la prov. de Ciudad Real (España), en el camino de Madrid á Córdoba. El mariscal Serrano derrotó en este punto á los realistas mandados por el marqués de Novaliches, el 29 de setiembre de 1868; este hecho de armas ocasionó la caída de la reina Isabel II, quien emigró á Francia.

Alciora, villa de la prov. y á 32 kil. N. O. de Castellon de la Plana (España). Fábricas de porcelanas y vidriados, lienzos; 6,000 hab.

Alcoran ó Alkoran. V. **Coran** (El) ó **Koran**.

Alcoy, ciudad de España, en la provincia y á 40 kil. N. O. de Alicante; fábricas de lanaje y de papel, sobre todo de papel para cigarrillos; 25,000 hab.

Alcudia, ciudad de España, en la isla de Mallorca, á 50 kil. N. E. de Palma, cerca de la bahía de Alcudia; es antigua y está fortificada. — Comercio de lana, pesca de corales. Foreció en tiempo de los Arabes; hoy está casi despoblada.

Alcudia de Carlet, á 28 kil. S. O. de Valencia, constituida en ducado para Manuel Godoy.

Alcuin (ALBINO, llamado FLACO), nació en York en 725 ó 735, murió en 804, no pudo ser discípulo de Beda como tantos han dicho. Educado en la escuela del arzobispo de York, la dirigió de 766 á 780. Carlomagno le encontró en Parma, cuando iba á buscar el palio para el nuevo arzobispo, Eambaldo, y reconociendo su mérito, le hizo venir á su lado en 782. Colocado desde entónces al frente de la escuela del palacio, que frecuentaban Carlomagno, sus hijos é hijas, hermanas y principales consejeros, desempeñó un gran papel en la renovacion intelectual de su época. Se ocupó con preferencia en fundar escuelas y multiplicar los libros, por copias que él mismo revisaba. En el concilio de Francfort (794), hizo condenar la herejía del *adopcionismo*, que ya habia combatido con la pluma. Recibió de Carlomagno las abadías de Ferrières, Saint-Loup, Troyes, Saint-Josse y San Martin de Tours, poseía mas de veinte mil siervos. En 796 se retiró á la última de dichas abadías, ocupándose del estudio y de los libros, y escribiendo á Carlomagno. Alcuin fué ante todo teólogo; pero conocia y amaba las antigüedades, y no ignoraba las matemáticas, la astronomía y la retórica. Sus poesías, un poco pesadas, se componen de sentencias morales, de epitaños, etc., el estilo es bastante correcto. — Sus obras han sido recopiladas por Andrés Duchesne, Paris, 1617, y por Froben, Ratisbona, 1777, 2 vol. en folio.

Alcusague, lago situado en el territorio de Colima, Rep. de Méjico, en cuyas inmediaciones se encuentran muchas buenas maderas finas y para tintes. Es abundante en pesca, y tiene la singular circunstancia de carecer, á la vista al menos, de entrada y salida de aguas.

Alda, V. MANUCIO.

Alduma (FRANCISCO DE), valeroso guerrero español del siglo XVI, combatió primero bajo las órdenes de Felipe II, despues bajo las de Don Sebastian, rey de Portugal, con quien hizo la funesta expedicion de Africa, donde murió (1578). Supónese que fué á él á

006521

quien Francisco I entregó su espada. Ha dejado muchas obras publicadas en Madrid, 1593: *de la verdad de la Fe; Historia del Génesis*, en 8º; *Epístolas de Ovidio*, en verso, etc.

Aldan, río de Siberia, tributario por la derecha del Lena; su curso 1,100 kil. Los montes *Aldan*, rama de los montes *Stanovoi*, cubiertos de bosques, se extienden paralelamente al río; el Kapitan es la mayor altura.

Aldea Gallega, villa de Extremadura (Portugal), á 12 kil. S. E. de Lisboa, en la orilla izquierda de la embocadura del Tajo; lugar de peregrinación muy frecuentado; 5,000 hab.

Aldea-Welha, puerto de la prov. y á 12 kil. S. de Espíritu Santo (Brasil). Los Indios fabrican muchos objetos de barro.

Aldgraver ó Aldgraef (ENRIQUE), pintor alemán de Soest en Westfalia (1502-1526), discípulo de Alberto Durero, se acercó mucho á su maestro en el arte, y concluyó por dedicarse especialmente al grabado. Muchas de sus obras figuran en Viena, Berlin y Munich.

Aldegüela (DON JOSÉ MARTÍN), arquitecto español, nacido en Manzanada (1730-1802). Construyó y reparó muchas iglesias ó conventos en Teruel y Málaga; especialmente se le debe el hermoso acueducto de Málaga.

Aldegunda (*Santa*), nació en 630, en el Henao, de una noble familia; fundó á orillas del Sambre un monasterio, que llegó á ser el capitulo de las canonesas de Maubeuge. Su fiesta se celebra, en el aniversario de su muerte, día 30 de enero de 680, 684 ó 689.

Aldegunda (FELIPE DE MARNIX, barón de SANTA). V. MARNIX.

Aldenhoven, villa de la Prusia Renana, á 7 kil. S. O. de Juliers; batallas del 1º de marzo 1793 y del 2 de octubre de 1794, entre los Franceses y los Austriacos; la primera perdida por las tropas de Miranda y la segunda ganada por Jourdan.

Alderete (DIEGO GRACIANO DE), nacido á fines del siglo xv. Fué secretario particular de Carlos Quinto y de Felipe II. Vivió hasta la edad de 70 años. Discípulo en Lovaina, de Juan Luis Vives, tradujo al español gran número de obras; *Jenofonte, Plutarco, Isócrates, Dion Crisóstomo, Tucídides*, etc., etc. Compuso también una *Historia de la conquista de la ciudad de Africa*, en la costa de Berberia.

Alderete (JOSÉ Y BERNARDO), dos hermanos, nacidos en Málaga, en la última mitad del siglo xv; ambos se parecían muchísimo; uno y otro tomaron el estado eclesiástico, y escribieron con gran distinción. Bernardo, ayudado por su hermano, publicó en español: *Origen de la lengua castellana*, Roma, 1106; en 4º, 1682; en fol; y *Varias antigüedades de España, Africa y otros pueblos*, Amberes, 1604, en 4º. — José, nacido en 1560, murió en 1616.

Alderman (en sajón *Ealdorman*, es decir, el mas viejo); nombre que los Anglo-sajones daban al gobernador de un condado; los *aldermanes* fueron reemplazados por los *iarls ó earls* (condes). Pero este nombre ha continuado sirviendo para designar los oficiales municipales de las ciudades y los jefes de las corporaciones en Inglaterra y en los Estados Unidos.

Alderny, nombre inglés de AURIGNY.

Al-Djezair (las islas), nombre árabe de Argel.

Al-Djesireh. V. ALGÉSIREH.

Aldobrandini, familia ilustre de Toscana, establecida en Florencia desde el siglo xii, ligada al partido güelfo, se estinguió en 1681. Produjo muchos hombres distinguidos: *Silvestre* (1499-1558), jurisconsulto, desterrado por los Médicis y bien acogido en Roma por Pablo III. — *Hipólito*, su hijo, papa con el nombre de Clemente VIII. — *Cinzio Passero*, hijo de una hermana de Clemente VIII, cardenal en 1593, á quien el Tasso dedicó su *Gerusalemme conquistada*, etc. — La villa Aldobrandini en el Quirinal contenía la pintura al fresco encontrada en 1606 en las *Termas de Tito* y conocida con el nombre de *Bodas aldobrandinas*; ahora está en el Vaticano. Forma un grupo de diez cuerpos, que representa las bodas de Tétis y de Peleo ó las de Baco y Cora. Pousein hizo una copia que es célebre.

Aldrovandi (ULISES), célebre naturalista, nació en Bolonia en 1522, murió en 1607. Despues de una juventud muy agitada y viajes atrevidos por Italia y España, publicó en Venecia (1556), las *Antigüedades*

de Roma. Doctor médico desde 1553, llegó á ser profesor de historia natural en Bolonia, en 1560; dirigió el jardín botánico creado en 1568 y escribió, en 1574, un *Epítome Antidotarii Bononiensis*, que ha servido de modelo á todas las farmacopeas. Durante cincuenta años, empleó su actividad y su fortuna en reunir numerosas colecciones y los materiales para una vasta historia de la naturaleza; auxiliáronle los príncipes, los cardenales y el senado de Bolonia. Publicó solamente cuatro volúmenes de la grande obra que lleva su nombre; los otros diez volúmenes han sido redactados, segun sus manuscritos, por los profesores que le reemplazaron en Bolonia, de 1607 á 1667. Es una inmensa compilación como la de Gessner, con mas documentos y numerosos grabados; pero, como dijo Buffon, se puede fácilmente reducir á la décima parte si se suprime todo lo que en ella hay de mas.

Aldstone Moor, ciudad del Cumberland (Inglaterra), sobre el Tyne, á 30 kil. S. E. de Carlisle. — Minas de plomo en las cercanías; 7,000 hab.

Alduides (Garganta de los), en los Pirineos occidentales, camino de Pamplona á San Juan Pié de Puerto. — Nombre de una cordillera, que se separa de los Pirineos; y de una población del depart. de los Bajos Pirineos, á 64 kil. de Mauleon. Los Franceses forzaron este paso el 5 de Junio de 1794.

Alea, ciudad de la antigua Arcadia, al S. O. del lago Estinfalo, célebre por sus templos de Minerva, de Baco y de Diana Efesia.

Alea, otro nombre de Minerva; el templo que tenía en Tegea era uno de los mas bellos del Peloponeso.

Aleandro (JERÓNIMO), sabio cardenal, nació en Motta cerca de Trevisa en 1480, murió en 1542. Amigo de Alda Manucio y de Erasmo; era reputado como muy instruido en las lenguas antiguas, matemáticas y astronomía, cuando Luis XII le llamó á Francia (1508) y le nombró rector de la Universidad de Paris. Fué despues canceller de Erardo de la Mark, obispo de Lieja; luego, bibliotecario del Vaticano (1517). Nuncio de Leon X, combatió las doctrinas de Lutero en la dieta de Worms (1520); Clemente VII le hizo arzobispo de Brindis y nuncio en Francia; cayó prisionero en Pavia, rescatado por los Españoles, estos mismos le maltrataron en el saqueo de Roma; recibió de Pablo III el capelo en premio de sus misiones por Alemania. Se conserva de él un *Lexicon græco-latínium*; Paris, 1512; un compendio de la gramática de Crisoloras, etc.

Alecto, la mas cruel de las Furias, diosa de la venganza; su nombre quiere decir, *infatigable*. Se la representa con antorchas y látigos y la cabeza rodeada de víboras.

Alegambe (FELIPE), sabio jesuita, nació en Brusélas en 1592, murió en Roma en 1651; continuó y aumentó considerablemente la *Bibliotheca scriptorum Societatis Jesu*, de Ribadeneira.

Aleganios (Montes). V. APALACHES.

Aleganza, una de las islas Canarias, al N. de Lanzarote, cubierta de grandes bosques, pero inhabitada.

Alegre (PUERTO). V. PUERTO ALEGRE.

Alegre (IVES, barón DE), de una antigua familia de Auvernia, se distinguió como hábil capitán al servicio de Carlos VII y de Luis XII, en las campañas de Italia. Se hizo matar en la batalla de Rávena, año 1512.

Alegre (IVES, marqués DE) mariscal de Francia, (1653-1733), sirvió como brigadier en Flándes y en el ejército de Alemania hasta 1697; como teniente general en la guerra de Sucesión; tomó parte en la conspiración de Cellamare y fué nombrado mariscal en 1724; gobernó la provincia de Bretaña y presidió sus Estados.

Alejandra, hija de Príamo. V. CASANDRA.

Alejandra, mujer de Alejandro Jáneo, cuyo poder conservó (79-70 ant. de J. C.); se dejó dominar por los Fariseos y concedió la dignidad de gran sacrificador á su hijo Hircano II.

Alejandra, hija de Hircano II, esposa de Alejandro, hijo del rey Aristóbulo II; fué la madre de Aristóbulo y de Mariamna, esposa de Heródes. Conspiró muchas veces contra la vida de su yerno, quien ordenó su muerte 29 años ant. de J. C.

Alejandra, isla del Grande Océano austral, llamada así por los Rusos, que la descubrieron en 1821, al S. de la tierra de Fuego.

Alejandro, nombre comun á un gran número de hombres célebres; el cual se cree derivado de dos

palabras griegas, que significan « protector de los hombres. »

1º *Reyes y príncipes de la antigüedad.*

Alejandro I, rey de Macedonia, hijo de Amintas I, reinó de 500 á 462 ant. de J. C.; se vió obligado á cometerse á Mardonio, y despues á Jerjes, á quien siguió en su invasión. La víspera de la batalla de Platea, hizo saber á los generales griegos las disposiciones del enemigo; fué reconocido griego, descendiente de Hércules y admitido á tomar parte en los juegos olímpicos; atrajo á su corte á los poetas mas célebres y entre ellos á Píndaro. Tuvo por sucesor á Perdicas II.

Alejandro II, rey de Macedonia, hijo de Amintas II, sucedió á este en 369; socorrió á los Aleuades de Tesalia contra Alejandro de Ferea; despues fué auxiliado por Pelópidas contra el rebelde Tolomeo de Aloro; él fué quien entregó á Filipo, como rehén, á los Tebanos. Murió asesinado en 367.

Alejandro III, el Grande ó Alejandro Magno, nació en Pella, el 356 ant. de J. C., de Filipo y de Olimpias, hermana de Alejandro de Epiro; tuvo por primeros maestros á Leónidas, pariente de Olimpias, hombre austero y al cortésano Lisimaco de Acarnania; luego, á los trece años, le confió su padre á Aristóteles; el discípulo fué digno del maestro. Alejandro se inspiró en la ciencia universal del gran filósofo, y al brillar en todos los ejercicios corporales, la *Iliada* era su lectura favorita y Aquiles su modelo. A la edad de diez y seis años, reemplazó á su padre que hacía la guerra en Bizancio. Cuéntase que salvó la vida á Filipo en un combate contra los Tribalos, y en Queronea (338), decidió la victoria, derrotando el batallón sagrado de los Tebanos. Háse acusado á Alejandro de complicidad en el asesinato de su padre, que habia repudiado á Olimpias; pero no hay pruebas suficientes, y su primer acto de justicia fué el castigo de los asesinos. — El reinado de Alejandro empieza en 336; sus súbditos le son fieles; pero los Griegos no quieren someterse á la hegemonía de un Macedonio, y los pueblos bárbaros del Norte y del Oeste recomienzan sus ataques. Alejandro se presenta á los Tesalios, se hace reconocer por los anfitriones de las Termópilas, llena de terror á Tébas, y á Atenas y despues pasa aceleradamente á ejercitar su valor contra los Trácios, los Tribalos, los Antariatas, los Taulencianos, los Peonios, los Getas y los Celtas, esos vecinos del Adriático, que no tenían nunca las iras del cielo; A la falsa noticia de su derrota y de su muerte entre los Tribalos, los desterrados de Tébas, entran en la ciudad y matan á los oficiales macedonios; Atenas se arma; pero Alejandro acude, se apodera de Tébas, que ha rechazado todas sus proposiciones y deja á los pueblos de la Beocia encarnizarse contra esa desgraciada ciudad; pero salva á los sacerdotes, á los huéspedes de Filipo, á los descendientes y la casa de Píndaro, perdona á los Atenieses y recibe en Corinto el título de generalísimo, que los Griegos habian concedido antes á su padre. Alejandro se prepara á la grande expedición nacional de los Griegos contra el Asia; esta lucha es legítima; hacia cerca de doscientos años que los Persas querían someter la Grecia por la fuerza de las armas, y lo habian casi conseguido provocando fatales disensiones entre las principales ciudades. Cimon, Agesilao, los Diez mil señalaron el camino que podia seguirse y Alejandro conocia el estado interior del imperio de Dario. En 334, deja á Antipater en Macedonia, y con 30,000 infantes, 4,500 jinetes, 70 talentos y la esperanza; atraviesa el Helesponto, en el llano de Troya, ofrece sacrificios á Minerva y á Aquiles, marchando despues contra los sátrapas del Asia Menor, bate sus 40,000 hombres en el paso del Gránico, donde Clito le salvó la vida. Antes de penetrar en el corazon del Asia, se apodera de las provincias marítimas; de este modo domina el mar, asegura sus comunicaciones y sus viveres, y separa el imperio de Dario de la Grecia, que el hábil Memnon queria sublevar á sus espaldas proporcionando así á los Persas peligrosos auxiliares. Sigue con una constancia imperturbable su plan de campaña, elogiado por Montesquieu y por Napoleón; destruye la oligarquía en Efeso y en las otras ciudades jónicas, toma á Mileto, á Halicarnaso, y libre de los temores que le habia inspirado Memnon, quien muere delante de Mitelene, somete la Caria, la Pisidia, corta el famoso nudo de Gordio en Frigia, adquiere la Capadocia, vuelve á Cilicia, y salvado de una fiebre violenta en Tarso, por su fiel médico Filipo, alcanza contra Dario una victoria completa en las

gargantas de Issos. Generoso con la familia de su enemigo, á quien concede la libertad, penetra en Siria, donde recibe numerosos refuerzos de Macedonia y de Grecia, se apodera de las riquezas amontonadas en Damasco, ocupa á Sidonia, toma á Tiro, costándole un difícil asedio de siete meses, y despues á Gaza, defendida por Bétis. Entónces, segun el relato del historiador Josefo, se dirige á Jerusalem para castigar al gran sacerdote Jaddo, que se negó á ayudarle en el sitio de Tiro; pero Jaddo, á la cabeza de los sacerdotes, desarma la cólera del conquistador, quien rinde culto al Dios de los judíos, admira las profecías, que anuncian sus victorias, y permite que los judíos se gobiernen segun las leyes de sus padres. El Egipto, siempre en lucha contra los Persas, se somete sin dificultad; Alejandro determina fundar allí una ciudad, que reemplazará á Tiro y servirá de lazo entre el Mediterráneo y las comarcas lejanas de Oriente, y esta era la gran ciudad de Alejandria; en seguida, habiendo sacrificado ya en honor de los dioses de Ménfis, se hizo conceder, por el oráculo de Ammon, el título de hijo de Júpiter y el imperio del mundo. Alejandro pudo entónces marchar contra Dario, que habia reunido un inmenso ejército en las comarcas del Eufrates y del Tigris, y alcanza, en 331, la victoria decisiva de Gaugamelo ó de Arbela. Despues de recompensar á sus valientes compañeros y ordenar la destrucción de toda tiranía en las ciudades griegas, de que podia ya considerarse dueño y señor, se apodera de las capitales de Dario, Babilonia, Suza, Ecbatana y Persépolis, cuyos palacios son incendiados en una noche de embriaguez. Persigue mas allá de las Puertas Caspias, á Dario, que es asesinado por Besso, y penetra en las comarcas inexploradas y casi independientes del alta Asia, la Partiena, la Bactriana, la Sogdiana, donde vence á Besso y á Espitameno, hasta las orillas del Yaxartes, mas allá del cual bate á los Escitas (330-323). Entónces, segun dicen casi todos los historiadores, fué cuando Alejandro se entrega á las costumbres corrompidas del Oriente, pasando las noches en la embriaguez y en el juego, en medio de una multitud de cortesanas y de eunucos, que le hacen olvidar su moderación y despiertan su orgullo; toma el traje de los Persas y quiere que se prosternen ante él; lleno de injustas sospechas, hace morir cruelmente á todos los que parecen culpar sus desórdenes, Parmenion, Filotas, el buen Cliso, el filósofo Calístenes; los pueblos vencidos fueron degollados; los príncipes que se resistían eran crucificados. Sin embargo, resolvió conquistar la India; atravesó el Paropamisio (327), tomó á Mazaga, la roca Aornos, Nisa; pasa el Indo, recibe la sumisión de Táxilo, triunfa de Poro en las orillas del Hidaspes y del Acesines; encuentra de nuevo su antigua generosidad perdida para tratar como rey á su enemigo vencido y no se detiene ante las señales de descontento de sus soldados, muertos de fatiga, sino á orillas del Hifas, donde levanta doce altares, consagrados á los doce dioses mayores de la Grecia; en todo su camino habia construido fortalezas ó fundado ciudades como Nicea y Bucefalia, que debían al mismo tiempo mantener á los vencidos en la obediencia y convertirse en centros de comercio y de civilización. Vuelve al Indo con una flotilla de 2,000 buques, baja el río, es gravemente herido en el asalto de una ciudad de los Malianos, bate al rey Musican, y llega á la embocadura de aquel, en la Patallena, donde los Griegos admiran con horror el fenómeno de una gran marea (325). Vuelve entónces hacia el Occidente; pero queriendo abrir nuevas vias de comercio á través de comarcas poco conocidas, envía á Cráter, que debe unirsele despues por Aracosia y la Drangiana; encarga á Nearco, almirante de la flota, el reconocimiento de las costas, desde el Indo hasta la embocadura del Eufrates; y él mismo se adelanta por el territorio de los Horitas y la Gedrosia; despues de muchos sufrimientos en esos países incultos, llega á Carmania, hace restaurar en Pasargarda (Persia), la tumba de Ciro, y matar al sátrapa Orxines, tal vez falsamente acusado; mientras que el infiel Hárpalo, gobernador de Babilonia, huye á Grecia con 5,000 talentos. En Opis, orillas del Tigris, paga generosamente toda la deuda de sus soldados, quienes sin embargo se amotinaban queriendo volver á su país. Tiene el dolor de perder á su mejor amigo Efestion, á quien hizo magníficos funerales, y entra en Babilonia, donde los diputados de las naciones mas lejanas vienen á prestar homenaje al vencedor del Asia. El genio de Ale-